

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.339

Palma de Mallorca.—Martes 23 de Agosto de 1938 3.º T.

Precio: 15 céntimos

Hemos de despertar en todos los españoles el sentimiento de la Patria, el orgullo de sentirse españoles, creando condiciones de vida para las clases sociales que le permitan apreciar sin rencores ni dolores la grandeza política del nuevo Estado.

PALABRAS DEL CAUDILLO

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

En el sector del Tajo se ha llevado a cabo un brillante y rápido avance, ocupándose Aldeanueva de Barbarroja, Guijo, La Estrella, Fuentes, La Nava de Ricomalillo, Aldeanueva de San Bartolomé y Mohedas de la Jara, haciendo al enemigo más de 400 prisioneros

En el sector del Ebro se castigó muy duramente a los rojos, desalojando al enemigo de sus posiciones, copando un regimiento y pasando de 2.000 los prisioneros hechos

LA AVIACION, ADEMAS DE COOPERAR A LAS OPERACIONES, HA BOMBARDEADO EL PUERTO Y LA ESTACION DE ALICANTE.—EL DOMINGO FUERON DERRIBADOS UN BOEING Y UN KATIUSKA

Se ha dado a conocer la nota del Gobierno Nacional de España al Comité de no intervención, que ha producido en Europa profunda impresión.—Ante las discrepancias políticas producidas en la España roja con motivo de la reciente crisis, Negrín regresa precipitadamente de Zurich.—Nicolau d'Oliver y Corominas han dimitido.—Hasta Ossorio y Gallardo prevé la derrota de los "leales"

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 21

En el sector de Salada, en la noche última y en la mañana de hoy se han rechazado algunos intentos del enemigo contra nuestras posiciones de Peña Juliana y Loma del Triángulo causándole muchas bajas.

En el Ebro, se ha seguido combatiendo en un sector de seis kilómetros castigando muy fuertemente a los rojos de los que se han recogido por nuestras tropas 550 muertos que abandonó en el campo habiéndosele hecho además 828 prisioneros.

Es también muy importante la cantidad de material cogido.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Ha contribuido con eficacia en las operaciones realizadas por las fuerzas de tierra.

Ayer en combate aéreo fué derribado un caza enemigo tipo «Boeing» y hoy por nuestra artillería anti-aerea un avión «Katiuska» de bombardeo. Salamanca, 21 de Agosto de 1938.—III Año Triunfal.

De orden de S. E.
El General Jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno.*

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 22

En el sector del Ebro se ha combatido hoy, habiéndose ocupado por nuestras tropas posiciones de gran importancia, desalojando de ellas al enemigo que ha sido aplastado por nuestra artillería y aviación y arrollado por el impetuoso avance de nuestra infantería. El campo de batalla ha quedado sembrado de cadáveres de los rojos y se ha copado un regimiento enemigo, habiéndose hecho más de 1.200 prisioneros, entre ellos varios jefes y oficiales.

Nuestras fuerzas han recogido numeroso material y armamento, entre el que se cuentan 34 armas automáticas, cerca de 800 fusiles y 3 tanques rusos, uno de ellos en perfecto estado.

En el sector de Cabeza de Buey han sido totalmente rechazados con gran quebranto para el enemigo, los ataques dirigidos por éste contra nuestras posiciones de la Sierra de Zarza-Capilla.

En el sector del Tajo se inició ayer por nuestras tropas un brillante y rápido avance que ha continuado hoy, habiéndose ocupado posiciones de gran importancia como asimismo los pueblos de Aldeanueva de Barbarroja, Guijo, La Estrella, Fuentes, La Nava de Ricomalillo, Aldeanueva de San Bartolomé y Mohedas de la Jara, habiéndose limpiado de enemigos la Sierra de la Estrella, en la que se han hecho más de 400 prisioneros, entre ellos un jefe de batallón, pertenecientes a 2 batallones rojos, que anoche atacaron a nuestras tropas con el intento de romper nuestro cerco, sufriendo más de 150 muertos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—El día 20 fueron bombardeados los objetivos militares del puerto y estación ferroviaria de Alicante.

Hoy también ha cooperado nuestra aviación con gran eficacia a las operaciones llevadas a cabo por las fuerzas de tierra en diferentes sectores.

Salamanca, 22 de Agosto de 1938.—3er. Año Triunfal.
De orden de S. E.
El General Jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno.*

Pueblos ocupados

Aldeanueva de Barbarroja.—Ayuntamiento con 2343 habitantes, a 15 kms. de Puente del Arzobispo y a 90 de Toledo. Le bañan los ríos Huso y Tajo. Produce cereales y ganado lanar.

La Estrella.—Ayuntamiento con 2134 habitantes a kms. de Toledo. Produce trigo y cebada; cría ganado lanar y caballar.

Mohedas de la Jara.—Ayuntamiento con 1539 habitantes a 104 kms. de Toledo. Carretera de Jara-

dilla a Navahermosa y a Logrosán. Produce aceite de oliva, cereales, frutas y ganados.

La Nava de Ricomalillo.—Ayuntamiento con 1528 habitantes a 47 kms. de Talavera de la Reina. Le baña el río Huso. Produce cereales, vino y aceite.

Aldeanueva de San Bartolomé.—Ayuntamiento con 1346 habitantes a 120 kms. de Toledo, Carretera de Jarandilla a Logrosán. Produce trigo, centeno, cebada y bellota.

EN LA FIESTA DE HUNGRIA

Telegrama del Generalísimo al Regente Horthy

Burgos.—Celebrándose la fiesta nacional de Hungría, S. E. el Generalísimo ha enviado al Regente de Hungría, Horthy un telegrama en el que hace votos por la felicidad y prosperidad del pueblo húngaro.

Por su parte el Vicepresidente del Gobierno y Ministro de Negocios Extranjeros, señor Gómez Jordana ha enviado otro telegrama de felicitación al encargado de Negocios de dicho país.

ESPAÑA ANTE EL MUNDO

Texto de la nota del Gobierno Nacional sobre la retirada de voluntarios

La retirada de voluntarios

He aquí el texto de la nota elevada por el Estado Español sobre la retirada de voluntarios.

El Ministerio de Asuntos Exteriores, saluda atentamente a la agencia británica y refiriéndose a la nota verbal núm. 163 de 8 de julio próximo pasado ruega tenga a bien transmitir al Comité de No Intervención.

La nota en cuestión está inspirada en los puntos siguientes:

El Gobierno Nacional de España queriendo cooperar desde el primer momento a los esfuerzos realizados por el comité de No Intervención en pro del sostenimiento de la paz europea, aceptó ya en principio el 18 de Noviembre de 1937 la retirada de un número de voluntarios extranjeros igual por cada parte, ofreciéndose desde luego la cifra de 3.000. Adoptada por el Comité en su sesión plenaria celebrada en 5 de Junio último.

Esta nueva propuesta tuvo del Gobierno Nacional español la aceptación de principio a la retirada de voluntarios extranjeros y como prueba fehaciente del contenido práctico de tal declaración deseando ofrecer al mundo el testimonio palpable de la moratoria en el Comité está dispuesto desde ahora a elevar a 10.000 el número de extranjeros que inmediatamente habrían de retirarse en justa y equitativa reciprocidad cuando bajo las debidas garantías por parte de unos y otros no hubieran de volver a España y sobre la eficaz concesión del derecho de beligerancia.

Por otra parte, el Gobierno Nacional

Concesión del título de beligerancia

El Gobierno Nacional Español según ya reza la nota del 18 de Noviembre de 1937, juzga esta decisión como un derecho. Ampliamente se dan en la España Nacional las razones vivas para que esto sea un hecho.

A).—Por el dominio pleno de una porción del territorio nacional español que supera en mucho el del enemigo.

B).—Gobierno total y regular que ejerce de hecho sobre dicha parte de territorio los derechos inherentes a la soberanía.

C).—Ejército regular de Tierra y de Aire perfectamente organizado y sometido a las férreas disciplinas militares, que es garantía de orden y que lucha con indiscutible éxito por la integridad de la Patria, respetado y haciéndose respetar con toda energía en todos los órdenes de la guerra actuando bajo las órdenes y dirección de un Generalísimo que actúa en nombre de la nación y su gobierno.

De la existencia de una Marina que se desenvuelve en las mismas condiciones que el ejército y domina las aguas territoriales actuando ambos bajo una bandera reconocida ya por muchos países y que hace ocho años respetaba el mundo entero sin discrepancia.

Tenemos todos los requisitos necesarios para gozar de este derecho de beligerancia y sin embargo se nos ofrece ahora disminuido y acon-

nal de España ofrece también como extraordinaria concesión su respeto al establecimiento de dos puertos de seguridad, en la zona enemiga. Uno en la región catalana y otro en la levantina para que puedan arribar a ellos los barcos que conduzcan víveres con la garantía suficiente de que esta conveniencia no servirá para la inutilización del fin preceptuado y que tales puertos en las zonas determinadas sean alejados de las operaciones militares.

La anterior concesión del Gobierno Nacional es concepción que jamás fué hecha por gobierno alguno en plena guerra, siendo prueba de su generosidad el que pueda efectuarse el comercio con el extranjero y el aprovisionamiento pacífico de sus adversarios, demostrando los altos ideales humanitarios que imperan y su espíritu de sacrificio por la paz europea.

El Gobierno Nacional Español quiere aprovechar esta ocasión para ofrecer su cooperación a fin de decidir y dilimitar hasta allí donde sea posible el concepto de objetivo militar en relación con los bombardeos aéreos y reglamentar estos para evitar los daños posibles tanto a los bienes extranjeros neutrales, como a la población civil española. Afirmando su proposición anterior de ayudar al Comité de No Intervención por la justa razón de evitar que el problema español pueda perturbar la paz europea, desea cooperar y aportar todo lo que mejoraría el plan sometido atendiendo a los imperativos de la realidad.

dicionado totalmente por cosas que lo desvirtúan.

Por una parte se nos niega el derecho de visita a los buques que enarbolan el pabellón del Comité, y por otra parte los estados no signatarios niegan a que sus buques sean reconocidos, lo que demuestra la nulidad de nuestra beligerancia.

Se nos discute la facultad de visitar las embarcaciones y se realiza ello solo en muy excepcionales circunstancias para inspeccionar la carga de aquellos buques que según su documentación van de puerto a puerto extranjero.

La inspección sin embargo tiene que ser según lo que ellos consideran contrabando, cuando éste fué siempre facultad reservada a los beligerantes.

No puede el gobierno Nacional de España con ser tanto su deseo y su voluntad aceptar el derecho de beligerancia en la forma propuesta.

Deseamos como cuestión previa el otorgamiento de este derecho que surge de una realidad indiscutible en toda su amplitud sin hacerlo depender de consideraciones porque no se trata de una gracia que se nos infiere sino de una facultad, un fundamento y un reconocimiento sin el cual carecería el gobierno nacional español, suficiente para pactar como ahora se le ofrece y caería sujeto a deberes sin encontrar compensación adecuada.

En el orden práctico la retirada proporcional de voluntarios ofrece dificultades por estimario así el gobierno nacional de España.

Tal práctica de realizarlo a base de dicha retirada proporcional es el recuento del número de voluntarios de extranjeros en cada uno de los bandos en lucha.

Sin temor o error, se puede decir y afirmar que las comisiones encargadas no podrán hacer si las partes interesadas no proceden de buena fé su cometido, por las siguientes manifestaciones:

A).—La forma en que se ha llevado a cabo la recluta de extranjeros para el ejército enemigo dotándoles en el mismo momento de recitularles con nombre y pasaportes nacionales naturalizándoles de españoles.

B).—Su diseminación en las distintas unidades combatientes del adversario, sin formar grupos homogéneos la mayor parte de los casos.

C).—La carencia de todo distintivo peculiar que permite el identificar a los extranjeros.

D).—La posibilidad de reunirlos en las poblaciones civiles durante el tiempo que duren los trabajos de reclutamiento y que en ciudades grandes como Madrid, Barcelona y Valencia sería imposible toda investigación.

E).—Hallarse los voluntarios alistados en el ejército enemigo en las avanzadas combatientes, zonas más avanzadas donde no podría trasladarse la Comisión. ¿Cómo podría efectuarse el recuento en aquellos lugares? no siendo admisible el practicar un alto en las operaciones en los frentes de combate?

Para practicar este recuento no se podrá evitar que elemento extraño recorran los frentes de combate. ¿Y como evitar y hemos de creer en la posibilidad que procedan a incorporarlos a los servicios sanitarios que sin limitación se exceptúan de las medidas adoptadas por el resto del ejército?

Si el bando enemigo adopta esta medida, ¿que garantía puede ofrecer la retirada de voluntarios? Y como consecuencia de ello esta manera proporcional de retirada de voluntarios extranjeros sería realmente arbitraria.

Por otra parte, en la forma propuesta por el Comité deja fuera del pacto a todos cuantos elementos ex-

tranjeros existen y que pertenecen a los países que no han firmado, que son los de todo el mundo excepto Europa como lo demuestran los datos que nos proporcionan los contingentes de prisioneros que alcanza un número de los no europeos que se acerca al 50 por 100 del balance total.

Tal excepción, originaría dejar en el campo adverso la mitad de los voluntarios extranjeros y representaría al comité graves peligros de trascendencia que tendría que retirar de nuestra parte a todos los voluntarios por pertenecer en su mayor parte a países europeos y que en el campo contrario no solo quedarían el 50 por 100 sin retirar sino que su número podría ser reforzado por no alcanzar el acuerdo del comité a las otras tres cuartas partes del mundo y no oponerse a la recluta que podría hacerse abiertamente en favor de los rojos por parte de algún estado que centraliza las directivas de las masas de los países exceptuados.

Resulta por todo lo expuesto que el plan proyectado tiene deficiencias en su aplicación para las partes y por ello y otras razones señaladas por el gobierno Nacional en sus declaraciones precedentes sugiere la retirada total como único procedimiento.

Deberían retirarse los voluntarios por igual parte e igual cantidad por ambas partes, de esta manera se lograría la retirada idéntica del número de voluntarios y se evitaría la participación de elementos extraños en la contienda española en favor de ambos bandos con más garantías que en el proyecto actual no figuran.

De esta manera se lograría la igualdad perseguida.

De aceptarse esta propuesta quedaría simplificada la labor de las comisiones extranjeras, su labor sería más fácil sin riesgos en sus actividades personales y gozando de toda clase de inmunidad y pudiendo darse el caso de que ésta alcanzara a personas representantes de algunas naciones que no mantienen relaciones amistosas con el gobierno nacional y sí con el gobierno rojo.

Organización que ninguna nación en guerra admitiría y que por otra parte podría promover incidentes y conflictos de insospechable alcance que deseamos evitar.

Restablecimiento de la vigilancia de las fronteras

El gobierno nacional español fiel a lo manifestado en la citada nota del 18 de noviembre pasado expresa su conformidad con todas aquellas disposiciones que se adopten para el restablecimiento y refuerzo en las fronteras terrestres y sin sujeción que limite esta aplicación debe hacerse en los mejores extremos, la clausura propuesta de las fronteras debe ser inquebrantable y sometida a la vigi-

lancia constante más extremada. Deben restablecerse los servicios de inspección y todo lo que pase por estas fronteras debe ser en ellas revisado.

Vigilancia marítima, revisión en los buques como inspecciones prudentes en los puertos. Hay pruebas fehacientes de la insuficiencia de ellas en muchos puertos enemigos en donde han entrado buques cargados

de contrabando llevando a bordo los observadores del comité de no intervención.

Las comisiones permanentes en los puertos mediatizarían los derechos soberanos de España con los mismos peligros señalados por los observadores de la evacuación de voluntarios; todo lo cual puede evitarse trasladando la vigilancia que se impone para nuestros puertos a aquellos de procedencia de las naves que fundamentalmente se suponga pueden suministrar material de guerra.

Pero lo que indudablemente resolvería mejor este problema es el reconocimiento pleno de los derechos de beligerancia a las partes contendientes que como interesados impedirían por su cuenta todo contrabando y sin duda con un celo que nadie habría de superar.

En cuanto a la observación aérea expresada en los párrafos 170 al 174 del plan es incompatible con la situación de guerra porque atraviesa España y por consiguiente irrealizable ya que en los momentos actuales los puertos aéreos tienen en su totalidad carácter militar y no pueden ser objeto de observaciones extranjeras. Del mismo modo es inaceptable la observación aérea por vuelos sobre territorio nacional que constituirían una vigilancia constante de sus defensas y del movimiento de sus tropas y podrían producir incidentes que revestirían incalculable gravedad.

Estas son las observaciones fundamentales que sugiere al gobierno nacional español el contenido del plan reservándose el explicar extremos de cada uno de ellos a los que juzga inútil descender ahora, hasta ver satisfechos previamente los que quedan expuestas.

Si como es indudable las naciones participantes en el comité de No Intervención aspiran a disipar el peli-

gro de la extensión del conflicto a todos los países la España nacional dará para ello como viene haciéndolo todas las facilidades imputables con el respeto a su soberanía y a sus derechos indeclinables.

Lucha la España Nacional por la defensa de la civilización occidental en una guerra dura y victoriosa que dura desde hace ya dos años y que este es el mejor deseo de todos.

No puede desviarse en el camino ni su situación, el deber lo impone; no se puede tampoco desvirtuar el carácter de la contienda aunque por algunos medios de propaganda práctica quieran a esta guerra atajarla de peligrosa lo que no reconocemos.

Aceptamos el plan de la retirada de voluntarios extranjeros en las condiciones antes indicadas que harían viable y reducirían a lo indispensable el número y las funciones de los agentes extranjeros en España.

La España Nacional, no quiere por último perder esta coyuntura que se le ofrece al tener la honra de dirigirse al comité de No Intervención en que están representados la casi totalidad de países de Europa para hacer saber al mismo y al mundo saliendo al paso de una inquietud provocada por la aviesa propaganda de sus enemigos para complicar la situación internacional.

Reitera solemnemente sus afirmaciones anteriores de que lucha por la grandeza e independencia de la Patria y no consiente ni consentirá jamás la menor hipoteca sobre su suelo ni sobre su economía y que reivindicará en todo momento hasta la última pulgada de su territorio de sus zonas de protectorado y de sus colonias si alguien osara atentar contra ellos.

Burgos 13 de Agosto de 1938.—
III Año Triunfal.

solución: un conflicto internacional. Pero ya ni Meißstófeles puede salvarles. El mundo entero les conoce.

Y parece que en nombre del mundo habla recientemente en Alemania un Caballero francés, el General Guillemin, Jefe del Estado Mayor del Ejército del Aire de Francia, quien ante la hidalguía de los militares alemanes—que le colman de honores y distinciones—se vuelve rápidamente a sus ayudantes, les quita del pecho las insignias de piloto militar francés, las prende con fuerza—con gesto de noble rudeza—sobre los pechos de Henkel, de Vratz y otros héroes del aire del Ejército alemán, y dice sentenciosamente: «Nuestros corazones no quieren una guerra entre nuestros dos países. Nosotros, los aviadores, los que diariamente nos enfrentamos con la muerte, tenemos el derecho a pensar, y por lo tanto, a decir que no queremos repetir aquel desastre...»

Nobles palabras las del Caballero Guillemin; tan nobles como el gesto que le precedió. Tanto, como el de los oficiales de un aeródromo francés que al ser revistados—varios meses ha por el entonces Ministro del Aire, frentepopulista de la peor ralea, para evitar el contacto de sus manos con las del malvado, se calzaron los guantes—guantes blancos,—despidieron al Ministro dejándose apretar sus manos enguantadas con la que él les tendía...; pero aquellos guantes, contaminados ya por el contacto del malvado, fueran arrojados al suelo, con gesto de repugnancia, tan pronto como el Ministro, instalado en su lujoso coche, salió del aeródromo, dejando atrás una nube de polvo... y de asco.

Fué el gesto de esa oficialidad, y han sido las palabras y el rasgo del general jefe del Estado Mayor del ejército del Aire de Francia, un síntoma muy elocuente, muy expresivo. A pocos ha de pasar desapercibido.

En el frente de Extremadura van desgranándose varias brigadas internacionales salidas desesperadamente de otros frentes para intentar la defensa—según ellos—de Almadén y dar tiempo a las brigadas de obreros de Ciudad Real a fortificar la capital. ¡Que manera de desbarrar y de empavorecer!

Para evitar la caída de Ciudad Real han tomado los rojos una sabia determinación, que han puesto ya en

GLORIOSA CONMEMORACION

La gesta del Cuartel de Simancas

Gijón.—En las ruinas del Cuartel de Simancas han tenido lugar a las once de la mañana solemnes funerales por el alma de los héroes de Simancas. En la presidencia estaba el segundo jefe del Estado Mayor de la Armada, el comandante del crucero «Cervera» en aquellos días, gobernador de Gijón y otras autoridades.

El señor Obispo de la Diócesis estaba en lugar preferente, junto al altar. La oración fúnebre estuvo a cargo del canónigo de Madrid, don

práctica. Con ella Ciudad Real no podrá ser conquistada ni atacada siquiera. Porque Ciudad Real ya no existe. En el país de la máxima democracia no cabía tal nombre. Se llamará en lo sucesivo Ciudad Libre.

Nos asusta, prescindiendo de la chiquillada, el cambio de nombre. Como nos asusta la palabra libertad pronunciada por el monstruo. Porque son tantos los crímenes que se han cometido en su nombre.

En nombre de la libertad han encadenado a los infelices milicianos a las ametralladoras han disparado sobre ellos al iniciar un repliegue ante los maravillosos ataques de nuestros soldados, han cruzado su rostro con el odioso látigo ruso de siete cabos. En nombre de la libertad han asesinado, han robado, han profanado, han violado...

¿Qué calamidad amenazará a Ciudad Real al ser declarada Ciudad Libre? Que Dios la proteja. Y... a la Conda.

Y que ayude, como hasta ahora, a nuestros muchachos, que han de acabar—en fecha próxima—con esas y... con aquellas democracias.

Invocando su nombre y el del Cau dillo.

FRANCO, FRANCO, FRANCO
¡ARRIBA ESPAÑA!

Diego Tortosa.

Después del acto religioso desfilaron las fuerzas que asistieron al acto.

La población presenta aspecto muy brillante y llegan los trenes abarrotados de viajeros. Mañana se celebrarán diversos actos entre ellos la jura de la bandera de las ruinas de Simancas y solemne procesión de antorchas, al final de la cual hablará don Antonio Goicoechea.

Esta tarde se ha dado el nombre de varios mártires a distintas calles gijonesas.

DOS DECRETOS INTERESANTES

Las Jefaturas de Prensa y Propaganda

El uso de uniforme en Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Burgos.—El Delegado Nacional de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS señor Serrano Suárez, ha firmado la siguiente orden:

«Según la doctrina trazada por el Jefe del Movimiento y de acuerdo con sus deseos acerca de las relaciones entre el Movimiento y el Estado, esta Delegación Nacional de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, ha dispuesto lo siguiente:

A partir de esta fecha desaparecen en toda España las delegaciones provinciales de Prensa y Propaganda del Movimiento y solo existirá una Jefatura del Servicio de Prensa y una Jefatura del Servicio Nacional de Propaganda.

La Jefatura del Servicio de Prensa de la Provincia, recibirá las órdenes directamente, sean del Movimiento o del Estado, a través del Servicio Nacional de Prensa. Todo lo relacionado con la prensa del Movimiento, se tramitará en lo sucesivo por intermedio de los jefes de servicios de prensa y el Servicio Nacional de Prensa.

Por la circular núm. 14 del Servicio Nacional de Propaganda, quedó establecido el funcionamiento y la organización de la Jefatura Provincial de Propaganda. Los jefes del servicio de prensa de cada provincia, se hacen cargo de todos los asuntos pendientes en las antiguas organizaciones de prensa y propaganda del Movimiento, que tengan relación concreta. Las cuestiones de propaganda serán acordadas por el Jefe de Propaganda.»

Burgos.—En la Secretaría General de Falange Española Tradicio-

nalista y de las JONS, se ha firmado la siguiente orden:

«El uniforme, símbolo externo de nuestro Movimiento, impone a los afiliados normas de conducta austeras. Por ello debe llevarse con el máximo respeto y ser ostentado solamente en aquellos giros y ocasiones adecuados a su prestigio. En consecuencia, queda prohibido a todos los afiliados el uso diario del uniforme, con las siguientes excepciones:

1.º Las jerarquías del Partido, detalladas en la orden sobre días tintivos de mando en el «Boletín Oficial Militar» núm. 15, página 180.

2.º Los que se encuentren en actos de servicio.

3.º Los que tengan que presentarse a las jerarquías provinciales y superiores del Partido.

4.º En todos los actos públicos de la Organización, y en los días de fiesta decretados por el Estado y por el Partido será obligatorio el uso del uniforme a todos los afiliados.

Los jefes provinciales velarán por el exacto cumplimiento de esta disposición.

Dado en Burgos a 18 de Agosto de 1938.—III A. T.—El Secretario General, Raimundo Fernández Cuesta.»

SE ALQUILA

Piso bajo, sito en la calle de Rubén Darío, esquina Vía Portugal, frente al Instituto.

Informes en el piso 2.º de la misma casa.

Charla pronunciada anoche ante el micrófono de Radio Mallorca

Por el Caballero Legionario

Síntesis de la semana

Como vimos en la semana anterior, los rojos del Estatuto lograron establecer una pequeña cabeza de puente en el Sector de Villanueva de la Barca.

La importancia militar de esa pequeña cabeza era tan ínfima como sus dimensiones. Más, quizás.

No obstante, la prensa de las democracias de allá quiso valerse de ese minúsculo tanto apuntado por los de acá y por los de allá, para servirlo con potente cristal de aumento a los infelices que todavía creen en la propaganda marxista.

Y la liviana cabeza de puente dió origen a enormes titulares, a fabulosas partes oficiales, a fantásticos telegramas, a eufóricos artículos y a tremendos vaticinios.

Establecida la cabeza de puente (ligera infiltración nocturna dijimos nosotros), quedaba en mala situación Balaguer, en trance apurado Lérida y en peligro inminente Caspe y Zaragoza, y... quien sabe..., tal vez Burgos.

¡Un poco de serenidad, señores! Vosotros conociais, tanto como nosotros, la escasa importancia militar de vuestras exiguas posiciones de la orilla derecha del Segre, vosotros no ignorabais que permanecerías en ellas sólo el tiempo que quisiera nuestro mando, ni un minuto más, y que, llegado el plazo, tendríais que recoger velas y meter nuevamente el rabo entre las piernas.

Pero la propaganda roja tenía que dar señales de vida en el extranjero. En España ya nadie le concede el más mínimo crédito. Además, ya no queda gente por reclutar. Pero allá, allá sí; quedan todavía multitud de incautos dispuestos a venir a España a pacificar la retaguardia. Y sólo por unos miles de pesetas al mes.

Lo que no saben los incautos es que al llegar a los dominios democráticos son enviados a gran velocidad a primera línea, donde son recibidos por las descargas de nuestras armas automáticas o por la punta de nuestras bayonetas; y que al llegar a fines de mes o no perciben sus gratificaciones o las cobran en moneda llamada «Morena Clara», por el cantar de la falsa morena—como todos sabemos—que de mano en mano va y ninguno se la queda.

No creíamos—francamente—que allá hubiera tanto mentecato. Y, en parte, nos alegramos de así sea; de convencernos—por fin—de que no todos son lumbreras. Pues bien; a pesar de los rimbombantes titulares, y artículos, y pastes, y telegramas, y vaticinios, y batallones de mentecatos, llegó el día fijado por nuestro mando para el deshaucio—el día 17—y nuestras tropas en rápida operación desalojan a los de Company y Negrin de las posiciones de la margen derecha del Segre, entierran a 288 cadáveres del enemigo que quedaron sobre el terreno, internan a gran número de prisioneros y recuentan enorme cantidad de material cogido a los infiltrados.

Y nada más de ese Sector leridense, limpio ya como una patena. O algo más...
Más al Sur, en el de Mora del Ebro, han conseguido nuestros soldados importantísimas victorias. Mas que el terreno conquistado y que el numeroso armamento cogido, nos

confirman la agonía de la resistencia roja los miles de milicianos apresados y pasados a nuestras filas. Confiesan que no es posible resistir la violentísima acción de nuestra artillería y aviación, y que el mas grande desconcierto reina en las filas rojas.

Esa imposibilidad de resistencia, y ese desconcierto, han de aumentar de cada día, porque—al parecer—ha dado comienzo la primera fase de la limpieza de ese Sector. Y, en verdad, que, como todas, ha empezado bajo los mejores auspicios.

El día 20, continuando su victoriosa acción, nuestras tropas ocuparon en una profundidad de 4 kilómetros las posiciones que el enemigo tenía construidas, habiendo dejado abandonados medio millar de muertos y pasando de 700 el número de prisioneros que cayeron en nuestro poder. El Ebro, por otra parte, sigue arrastrando multitud de cadáveres de milicianos que en él hallaron la muerte al intentar recurrarlo.

Durante el día de ayer continuó la lucha y el castigo al enemigo en un frente de 6 kilómetros. Fueron enterados 550 cadáveres que abandonó en su retroceso, e internados 828 prisioneros.

Creemos cercano el hecatómbico final de la incursión roja por el último Sector de la orilla derecha del Ebro.

Un corresponsal de guerra extranjero la ha calificado de cataclísmica. Indudablemente es esta la palabra.

Cataclísmica; pese a la escandalosa ayuda de los países que se dicen civilizados, y a la nueva táctica—muy demerit cri—impuesta por los Estados Mayores extranjeros al servicio de la horda.

No por haber sido anulada rápidamente esa táctica, y haber tomado el carácter de gran cataclismo la derrota marxista, hemos de olvidar con facilidad el vergonzoso hecho, del cual más cruda y claramente se ocupó no ha mucho el Tebib Arrumí. Y dijo: «Habrá que recordar siempre, siempre, quienes han sido los que han pactado una ayuda criminal para prolongar la gran tragedia que está viviendo España, precisamente cuando estaba ya decidida nuestra victoria, y ayudado a los vencidos solo con las miras puestas en aniquilar completamente un país heroico, digno de respeto por su historia, por su conducta actual, por los ideales que defiende y la bravura notable que sus hijos ponen en esta defensa.

No hay que olvidarlo nunca, nunca, y menos cuanto más duro sea el final de la Guerra y más se alargue nuestra ya inevitable victoria. Un refrán castellano reza: Arrieritas somos y en caminito andamos. Algo que habrá que recordarlo al mundo entero.

Así dijo el Tebib Arrumí. Nos cabe la esperanza,—la seguridad tal vez—de que el mundo entero conoce ya las actitudes y los manejos de los Blum, de los Cot, de los Vayo, de los Negrin y demás frente populistas. Ayudar los primeros y repetir los segundos. Continuar la guerra en España, engañar a los incautos en el extranjero e intrigar mefistófelicamente en las Cancillerías en espera de lo que creen su única



PRIMER ANIVERSARIO
de la muerte de
D. GABRIEL PASTOR COLL
Alférez de Infantería
que dió su vida por defender a España en el frente de Santander
el día 23 de Agosto de 1937 a los 29 años
E. P. D.

Su apenada esposa, hijita, padre, hermanas, hermano (ausente) teniente de Infantería, padre político, hermanas y hermanos políticos, al recordar a sus parientes y amigos tan irreparable pérdida, suplica una oración para su alma y les participan que en sufragio de la misma se celebrarán misas los próximos días 23, 24 y 25 en la Iglesia Parroquial de La Puebla, de 8 a 9 y media, y por cuya asistencia recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

práctica. Con ella Ciudad Real no podrá ser conquistada ni atacada siquiera. Porque Ciudad Real ya no existe. En el país de la máxima democracia no cabía tal nombre. Se llamará en lo sucesivo Ciudad Libre.

Nos asusta, prescindiendo de la chiquillada, el cambio de nombre. Como nos asusta la palabra libertad pronunciada por el monstruo. Porque son tantos los crímenes que se han cometido en su nombre.

En nombre de la libertad han encadenado a los infelices milicianos a las ametralladoras han disparado sobre ellos al iniciar un repliegue ante los maravillosos ataques de nuestros soldados, han cruzado su rostro con el odioso látigo ruso de siete cabos. En nombre de la libertad han asesinado, han robado, han profanado, han violado...

¿Qué calamidad amenazará a Ciudad Real al ser declarada Ciudad Libre? Que Dios la proteja. Y... a la Conda.

Y que ayude, como hasta ahora, a nuestros muchachos, que han de acabar—en fecha próxima—con esas y... con aquellas democracias.

Invocando su nombre y el del Cau dillo.


FRANCO, FRANCO, FRANCO
¡ARRIBA ESPAÑA!

Diego Tortosa.

Después del acto religioso desfilaron las fuerzas que asistieron al acto.

La población presenta aspecto muy brillante y llegan los trenes abarrotados de viajeros. Mañana se celebrarán diversos actos entre ellos la jura de la bandera de las ruinas de Simancas y solemne procesión de antorchas, al final de la cual hablará don Antonio Goicoechea.


Esta tarde se ha dado el nombre de varios mártires a distintas calles gijonesas.



Regad a Dios en caridad por el alma de
Don Carlos de Iriarte y Schwartz
ABOGADO Y TENIENTE DE COMPLEMENTO DE CABALLERIA
Dió su vida gloriosamente por Dios y por la Patria en el campo de batalla a los veintiseis años de edad
E. P. D.

Su madre (ausente), hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia suplican a sus amistades le tengan presente en sus oraciones.

Los diarios de misas que se celebrarán en la iglesia de Montesión (PP. Jesuitas), el miércoles día 24; en la de los PP. Capuchinos el jueves día 25; en la Parroquia de El Terreno los días 27 (de 6 y media a 8 y media), ambas inclusive y 28 (de 7 a 12 excepto la de 9); en la parroquia de San Agustín el día 27 así como el novenario en la misma que empezará el día 18 del próximo mes de septiembre se aplicarán en sufragio de su alma.



Don Ignacio Despujol Trenor
Alférez de la 4.ª Compañía del Tercio de Lácara
Dió su vida por Dios y por España en el frente de batalla,
el día 18 de Agosto de 1938
R. I. P.

Sus padres los Condes de Caspe, hermanos, abuela paterna la Condesa Viuda de Caspe, abuelos maternos los Marqueses de Mascarell, tíos, tíos políticos, primos y demás familia, ruegan a sus amigos le encomienden a Dios Nuestro Señor.

El novenario de misas que se celebrará a las 9 en la Iglesia Parroquial del Terreno, así como todas las misas que se celebren: El día 25 en la Iglesia de Montesión; el 26 en la Parroquia Iglesia de Santa Eulalia (capilla de las Animas de 6 a 12); el 27 en la Merced y en la Virgen del Carmen (PP. Carmelitas), serán aplicadas en sufragio de su alma.

El Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

UN PRETEXTO CIENTIFICO!!

Se ignora el paradero de Negrin...

Perpignan.—Procedente de Zurich ha llegado esta tarde a las 16 horas al aeródromo de esta ciudad, Menéndez, que es el secretario de Negrin y que acompañó al jefe rojo durante su estancia en la ciudad ciudad, para asistir al congreso internacional de fisiología.

Curiosidad para saber a que manejos se habrá dedicado Negrin

Negrin y su acompañante salieron de Barcelona a bordo de un avión, para que el presidente se pudiera trasladar urgentemente a la España roja sin que las necesidades de la actual situación política le obligaran a interrumpir los cursos de fisiología.

A su llegada a Perpignan, Menéndez ha sido abordado por los periodistas, negándose a declarar donde se encontraba actualmente Negrin. Como es sabido, Negrin partió en la tarde del viernes de Zurich, con dirección a Barcelona, según se dijo; sin embargo se cree muy probable que haya realizado un viaje en secreto a París y Londres, para entrevistarse con personalidades de la política y masonería.

Mientras tanto Menéndez espera en Perpignan la llegada de Negrin para salir los dos con dirección a Barcelona por vía aérea.

Este viaje secreto de Negrin ha despertado curiosidad e interés en los medios políticos.

POR LAS RUTAS DE LA SERENA

Los fugitivos

Una de las notas que hacen de estos caminos vías dolorosas es la visión de esos fugitivos que retornan a sus hogares. La estampa clásica de la tribu errante que lleva su hogar a cuestas, cobra una impresionante realidad en estas carreteras, donde ancianos y mujeres y niños, unos en carros desprovistos de toldo, otros en borriquillos y otros a pie, vuelven a los poblados con sus hatillos, carga de dolor y desventura, que vienen arrastrando por estos campos.

La crudeza marxista, que no puede ofrecer a las gentes ni pan ni hogar en su zona, se viene cebando, sin embargo, con este refinamiento sistemático de las evacuaciones forzadas. Aquí en La Serena por tres o cuatro veces se publicaron los bandos ordenando la evacuación. Y para recalcar el propósito, sicarios de las llamadas autoridades marxistas fueron de casa en casa advirtiéndolo que dicha evacuación era obligatoria, y que transcurrido el plazo de las horas que daban para recoger lo que pudieran llevarse, fusilarían a los que encontrasen en sus domicilios.

Pero los vecinos honrados que oponían una resistencia pasiva a estas órdenes trasplantadas de los métodos rusos en todas sus guerras de invasión, preferían unos arrostrar todos los peligros a vivir esa existencia vagabunda llena de todas las miserias que caracteriza a las peregrinaciones en masa. Otros, llegada la hora de haber agotado ya todas esas resistencias pasivas, ante el peligro de la «última hora roja» que sabían ya se acompañaba de incendio, destrucciones y actos de vandalismo, cargando con lo más preciso, salieron a las carreteras, simulando seguir el rumbo que les marcaban los sicarios. Pero ya en el campo, se des-

parramaron por cortijos y caseríos o armaron sus improvisadas tiendas bajo los olivos e higueras de las campiñas, o en las hondanadas de los arroyos, o allí donde el pasto, la maleza y la fronda ofrecieran un refugio siquiera problemático, a la rebusca de los sabuesos. Allí esperaron la hora de su liberación con la entrada en los pueblos de nuestras tropas.
Ya no valían las audaces infamias de la propaganda roja que pintaba a los libertadores, especialmente a los marroquíes, como chacales sedientos de sangre, que «deglotaban a todos», especialmente a las mujeres y a los niños, y a todos los fascistas como asesinos que entraban en los pueblos con la algarabía de una fiesta de pólvora macabra e inconcebible. Esa propaganda marxista, si pudo embaucar algún tiempo a los papanatas, pasó ya en los mismos pueblos de la zona roja a la consideración de cuentos de miedo para asustar a los chicos.
Precisamente fueron de los «marroquíes», como dicen en la zona roja, de donde recibieron esos fugitivos las primeras muestras de efusivos de seguridad. Como la Caballería hacía la descubierta, los marroquíes fueron los primeros en acoger a las desventuradas gentes dispersas por los campos, ofreciéndoles pan y tranquilidad. Hasta 600 personas se fueron en Villanueva de la Serena al amparo de la noche del 24 de julio al castillo de la Encomienda. Allí recibieron alimentos. Se extendió la voz y otros vecinos abandonaron entonces sus hogares y corrieron también al puesto militar que montaron en este castillo nuestras tropas. Y hasta para más resalte de todo esto, mujeres que aún tienen sus maridos movilizadas en la zona roja, cogiendo a sus niños, no tuvieron paciencia para esperar el día 25, sino que caminaron con ellos a las avanzadillas nacionales. Luego entraron todos con nuestras tropas vitoreando a sus libertadores, a España y al Caudillo.
Los que no se enteraron o los que se alejaron demasiado por caminos remotos y solitarios, son los que aún siguen retornando a su hogar por estas carreteras calcinadas. Viéndoles caminar bajo el sol de agosto, en las horas más inclementes del día, llenos de cansancio y polvo, se da uno cuenta de la perversidad de los dirigentes rojos que han hecho sufrir a estos infelices tal martirio.
Paramos el coche ante la presencia de un rapaz de unos ocho años que camina derrengando bajo su hatillo donde suenan como en una orquesta de «jazz» compases de platillos y cacerolas. Le ofrezco llevarle al pueblo. El niño viene sofocado y sucio, con una capa de polvo que le colorea las cejas. Tiene impresadas en sus mejillas hundidas y en sus ojos tristes, las huellas del hambre.
—¿Por qué huías tú, vamos a ver?
—Decían que nos iban a matar si nos cogían en casa. Y nos hubieron matado. Antes mataron a un tío mío y a un primo hermano de mi padre.
Le damos pan que devora el niño. El no recuerda ya desde cuándo no se harta de pan. Pero no quiere seguir en el coche. Lleva en este rebujón de ropas incoloras las cacerolas y platillos, que suenan como en una orquesta de «jazz». Y viene detrás su madre que se acerca como embobada con los cabellos pegados a las sienas y a la frente, roja del sol, rociada copiosamente de sudores. La pobre mujer no dice nada. Ve que es imposible cargar en el coche algo más que el niño y que el niño no quiere y sonríe resignada con una expresión de melancolía. Mientras nos contempla, arranca un pellizco de pan al «chusco» del niño. Y vuelve a sonreír pero ahora con los ojos cargados de lágrimas. Y esta es la estampa todavía viva de los caminos de la Serena. Después de todo, aún con estos sufrimientos, es un bien que podamos presenciarla. Porque aún así hay que dar gracias a Dios, ya que la sorpresa que experimentaron los dirigentes rojos con la proximidad inopinada de nuestras fuerzas, permitió a estos desventurados desparnarse por los campos y burlar la evacuación. De otro modo esos dirigentes que solo tuvieron tiempo para darse prisa en huir y arrojar la impedimenta se los hubieran llevado consigo.
Han quedado así nuestras poblaciones con su vecindario casi completo. Solo han desaparecido los que llevan las manos y la conciencia chorreando sangre y han de ir acompañados por todas partes de los espectros de sus crímenes.
Sin embargo, quien haya presenciado el cuadro de estos retornos de los fugitivos, no podrá olvidar la impresión misericordiosa que ellos producen. Viéndoles se levantan

de lo más hondo de la conciencia una voz de indignación que maldice a los desalmados que obligaron a estos niños, a estas mujeres y a estos viejos, a caminar cargados como bestias. ¿Qué iban a darles en la zona roja? Si en un país rico como este no han podido darles pan y les han hecho experimentar todas las torturas del hambre durante dos años ¿qué podrían ofrecerles más allá donde el hambre es mayor y los sufrimientos de la escasez alcanzan proporciones inimaginables?
Solo así pensando en el porvenir que podían ofrecer a estas gentes se comprende la monstruosidad marxista que se goza en apurar los tormentos de sus víctimas. Psicología mongólica, crueldad genuinamente asiática. Esto más que nada demostraría que en esta guerra de España los sentimientos que juegan en el campo rojo son los de un alma exótica, tenebrosa y sombría, helada e inmovilizada como el desierto de estepas.
A. REYES HUERTAS
(De «Hoy» de Badajoz.)

INFORMACION LOCAL

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 23 de Agosto de 1938, 3.º T.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Infantería don Jaime Soler Obrador.
Imaginaría.—Teniente Coronel de Infantería don Sebastián Sard Montaner.

Visita Hospital.—3.º Capitán de Infantería.
Vigilancia.—Los Cuerpos de la Guarnición.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marin de Bernardo

Estado Mayor

Orden General del día 20 de Agosto de 1938. — 3.º T. en Palma de Mallorca.

Primera Sección de Estado Mayor
I. **Recompensas.**—Cruz Laureada de San Fernando.—Juicio contradictorio.

El Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Norte, remite para su publicación, la siguiente orden general:

«Orden General del Ejército del Norte del día 15 de agosto de 1938, 3.º A. T., en Zaragoza. N.º 6468.—Se ha iniciado la instrucción de expediente de juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando a favor del Capitán del 3.º Escuadrón de Regulares de Alhucemas don Jesús Polanco Solozano, habiendo sido designado Juez Instructor el Comandante de Artillería don Saturnino Martínez Retuerto. Lo que de orden de S. E. se publica para general conocimiento.—El General Jefe de E. M.—P. A. el Teniente Coronel de E. M., Alfonso Fernández».

Lo que de orden de S. E., se publica para conocimiento y efectos.

SECRETARIA DE JUSTICIA

Consejo de Guerra.

A las diez horas del próximo martes día 23 del actual, se reunirá en el local que ocupa el Cuartel del Regimiento Infantería Palma n.º 36, el Consejo de Guerra Ordinario de Cuerpo, que deberá ver y fallar la Causa número 151 del corriente año, que instruye el Teniente de Infantería Juez don José Mercant Perelló, contra el soldado Jaime Vanrell Aloy, por un delito de robo.

Orden General del día 21 de Agosto de 1938, 3.º T., en Palma de Mallorca

SECRETARIA DE JUSTICIA.

L.—Consejo de Guerra.

A las 10 horas del próximo miércoles día 24 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la causa sumarisima n.º 194 del corriente año, instruida por el Alférez de Artillería Juez don Tomás Felii Blanes, contra Antonia Aloy Llabrés (a) Rosselló, por un delito de provocación a la rebelión.

Orden General del día 22 de Agosto de 1938. — 3.º T. en Palma de Mallorca

Primera Sección de Estado Mayor.

I.—Cursos para alféreces y sargentos provisionales.

El Excmo. Sr. General Jefe de Movilización, instrucción y Recuperación ha resuelto, que para cubrir las bajas de Alféreces y Sargentos en el Regimiento Infantería Palma n.º 36, sean propuestos 100 aspirantes para Alféreces provisionales y 200 para Sargentos de la misma clase, con arreglo a las bases de la convocatoria de las Academias que para tales fines publica el Boletín Oficial del Estado; sin exigencia de servicio en el frente, aunque dando preferencia a los que lo tengan, si hubiera alguno.

Los propuestos irán a la Península a seguir los cursos en las Academias de Guerra y al término de sus estudios, se destinarán a cubrir las bajas de referencia.
En su consecuencia, el Excmo. señor Comandante General de Baleares, ha dispuesto que dentro las condiciones citadas los solicitantes deberán dirigir las peticiones a su Autoridad por conducto de los Jefes respectivos y la Instancia se ajustará al formulario que se inserta a continuación.
El plazo de admisión de solicitudes terminará el día 15 del próximo mes para proceder seguidamente a la selección de los que deban proponerse.
Lo que de orden de S. E., se comunica a los efectos oportunos.
Formulario que se cita
Excmo. Señor:

El que suscribe, tiene el honor de formular a V. E. la presente solicitud en súplica de ser admitido al curso para la formación de (Alféreces provisionales o Sargentos provisionales) en las condiciones que determina la Orden General fecha 22 de agosto.

Cuerpo o Unidad:
Primer apellido: Nombre:
Segundo apellido:
Empleo:
Antigüedad:
Edad:

Tiempo en el frente de 1.ª línea: Meses, días.

Fuó herido?

Tiempo total de servicio en filas:

Título que posee o declaración jurada:

Fecha

(Firma del interesado).

Informe del Jefe:

Fecha:

(Firma del Jefe).

SECRETARIA DE JUSTICIA

I.—**Consejo de Guerra.**

A las diez horas del próximo jueves día 25 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa sumarisima n.º 179 del corriente año, instruida por el Comandante de Artillería Juez don Manuel Martínez Guillén, contra Antonia Jofre Enseñat (a) Morella y Sebastiana Alemany Alemany (a) Son Cerdá, por un delito de provocación a la rebelión.

ORO, PLATA, PLATINO

Paga más que nadie Joyería FERMIN San Nicolás, 17

INTENDENCIA MILITAR DE BALEARES

Negociado de requisa

Los propietarios o encargados de los vehículos de tracción mecánica que a continuación se relacionan, presentarán el miércoles día 24 del corriente a las 10 de la mañana en las inmediaciones de esta Intendencia Plaza de Socorro y de la Paja, advirtiéndose que de todos aquellos que por avería u otra causa no puedan verificar la presentación, deben justificar este extremo antes de transcurridas las 48 horas.

Camiones

Citroen P. M. 5646; Fiat P. M. 5536; Citroen P. M. 5357; Ford P. M. 5347; Ford P. M. 5340; Ford P. M. 5267; Ford P. M. 5259; Chevrolet P. M. 5216; Ford P. M. 5203; Chevrolet P. M. 5200.

Automóviles ligeros

Opel P. M. 6172; Morris P. M. 6062; Ford P. M. 6152; Fiat P. M. 6160; Ford P. M. 6165; Citroen P. M. 6168; Opel P. M. 6169; D. K. W. P. M. 6170; Renault P. M. 5857; Opel P. M. 5880; Citroen P. M. 5892; Citroen 5896; Peugeot B. 34.539; Ceirano B. 34.507; Chrysler B. 34.471; Chrysler B. 34.470; Citroen B. 34.464; Steyer B. 34.412; Studebaker B. 34.395; Erskine B. 34.350.

Palma de Mallorca, 20 de agosto de 1938, 3.º T. El Teniente Coronel de Intendencia 1.º Jefe, Miguel Truyol.

AYER, EN SAN FRANCISCO

Funerales

Por los asesinados en la Cárcel Modelo de Madrid

Ayer se celebraron en la Iglesia de San Francisco solemnes funerales por el alma de Fernando Primo de Rivera, Julio Ruiz de Alda y demás asesinados villanamente en la Cárcel Modelo de Madrid.
En el centro de la iglesia se levantó solemne túmulo adornado con las banderas nacional y de la falange y al que daban guardia cuatro falangistas.
Se cantó la misa gregoriana de Requiem. Ofició el Padre Barceló asistido de los Rdos. Padres Esteva y Caldentey.
Una centuria de 1.ª línea al Mandado del Teniente de Milicias Lladó, y representaciones distintas asistieron al acto.

Entre las personalidades había: el Comandante General Sr. Cánovas acompañado de su Estado Mayor, el Comandante de Marina señor Rodríguez Acosta, el Jefe Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS señor Bolouqui, el Gobernador Civil señor Fons, el Jefe de Propaganda señor Sancho el Delegado de Trabajo, el Alcalde señor Zaforteza, con su secretario particular señor Tous, el Asesor político de Milicias, los Delegados provinciales de Servicios Sres. Nicolau, Blanco, Sureda, Ferrer y una nutrida representación de Falange Femenina con su Jefe Catalina Sureda, el Jefe de Milicias, el Delegado de Orden Público, el Comandante de Carabineros Sr. Quintero, los Consules de Italia, Alemania y Portugal, y representaciones de los distintos cuerpos del Ejército, Marina y Aviación.

DEL CARNET

Desde hace unos días se encuentra en esta ciudad el Rdo. P. Alfredo Mondría, Provincial de Aragón, de la Compañía de Jesús.
El Reverendo P. Provincial permanecerá en Palma hasta fines del presente mes.

El sábado embarcaron para la Península los capellanes del Ejército Rdos. don Jaime Vich Ramis, don

Bartolomé Saurina Corró, don Francisco Linás Morey, don Miguel Puig server Pou, don Lorenzo Rotger Coll y don Blas Genovart Genovart.

El Alférez don Ignacio Despujol Trénor, dió su vida por Dios y por la Patria el día 18 del corriente.

Por sus dotes de valor, inteligencia y simpatía gozaba el joven Alférez del aprecio de sus jefes y de la estima y consideración de sus compañeros, quienes en el acto de su entierro las hicieron patentes.
Descanse el valeroso legionario en la Paz del Señor y reciba su familia toda y de modo especial sus padres los Condes de Caspe, su hermano, su abuela paterna la Condesa Vda. de Caspe, sus abuelos maternos los Marqueses de Mascarell y sus tíos la expresión de nuestra sentida condolencia.

El gestor municipal del Ayuntamiento de Palma e importante industrial don Alfredo Bonet Llompart, se encuentra muy mejorado en la dolencia que le viene aquejando.
Le deseamos pronto restablecimiento.

Ha fallecido en la villa de Marratxi, habiendo recibido los Santos Sacramentos, doña Coloma Homar, Vda. de Juan.
La finada se fué de este mundo a la edad de 84 años, dejando gratos recuerdos de su trato y simpatía.
A toda su familia y en particular a sus hijos don Felipe, don Antonio y doña Antonia Juan y a sus nietas y nietos en especial al empleado de esta Administración don Felipe y al Alcalde de Portol don Andrés, enviamos la expresión de nuestra condolencia.

Después de la delicada intervención quirúrgica que le fué felizmente practicada por los Drs. don Vicente G. Penaranda y don Vicente Planas Rosselló, encuéntrase convaleciente de la gravísima enfermedad sufrida del industrial del ramo de la madera don Antonio Frau, de la casa «Frau hermanos».

Le deseamos pronto y total restablecimiento.

DR. ROGLÁ

Nuevo domicilio SOL, 11 Pecho - Corazón

Pelota vasca Frontón Balear

Resultados del domingo: Numerosa concurrencia se congregó el domingo por la tarde en el Frontón Balear deseosa de presenciar el desarrollo del interesante programa anunciado, cuyo resultado fué el siguiente:

Primera quiniela: Rego, ganador; Zulaica, colocado. Los boletos (2-6) se pagaron a 72'70 pesetas.

Segunda quiniela: Iriondo, ganador; Román, colocado. Los boletos (6-2) se pagaron a 24'40 pesetas.

Tercera quiniela: Isasi, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (5-2) se pagaron a 16'10 pesetas.

Primer partido: Satur-Echave (blancos) 20. Zulaica-Arrate (azules) 25.

Segundo partido: Atno-Iriondo (blancos) 30. Echevarria-Echenieche (azules) 27.

Tercer partido: Carmelo-Isasi (blancos) 16. Barrenechea-Solozabal (azules) 25.

BAR JORDA

PROXIMA INAUGURACION

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Salvoconductos

Relación de los salvoconductos para paso de frontera concedidos por el Excmo. Sr. ministro de Orden Público a las personas que se indican, quienes deberán recoger personalmente en esta Delegación, calle de la Misión número 10 a la mayor brevedad:

- Don Jaime Ballester Arbona, de Sóller.
- Doña Margarita Nadal Llitesas, de Palma.
- Doña Isabel Llabrés Seguí, de Sóller.
- Don Luis Pujol Bosor, de Palma.
- Don Juan Oliver Oliver, de Sóller.
- Don José Julines Oliva, de Palma.
- Don Antonio Alemany Caubet, de Palma.
- Don Francisco Flexas Alemany, de Andraitx.
- Doña Lore Heinemann, de Palma.
- Don Juan Huguet Pons, de Palma.
- Palma 20 de agosto de 1938—III T.
- ¡ARRIBA ESPAÑA!
- Infractions

La guardia civil de Marratxi ha denunciado al jefe de Defensa Pasiva Antiaérea al conductor de un automóvil por no llevar este, de noche, los faroles en la forma reglamentaria infringiendo el Bando del Comandante General de 30 de marzo del año último.

La guardia civil de los puestos de

Marratxi, Son Servera, Felanitx, Artá, Santa Margarita y Alaró ha cursado denuncias al ingeniero jefe de Obras Públicas de esta provincia contra varios conductores de vehículos por infracción del Código de Circulación.

Denuncia por maltrato de obra

En la villa de La Puebla, entre Juan Socías Serra, de 64 años, y Juan Femenias Payeras, de 49 años, medieros del predio «Son Fornés», al proceder al reparto de la cosecha de cebolla, se suscitó viva discusión sobre la parte que a cada uno correspondía y el Femenias agredió a su contrario, intentando tirarle al fondo de un pozo, lo que no consiguió por la rápida intervención de un vecino suyo.
La guardia civil ha puesto al agresor a disposición de la autoridad judicial.

Los precios de tasa

En Son Servera, la Guardia civil ha denunciado a la Junta Provincial de Abastos a Gabriel Bover Massanet, por haber vendido uvas a 0'75 pts. kilogramo, siendo el precio de tasa el de 0'50 pesetas.

La ley de caza

En La Puebla, ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial un individuo, por infracción de la ley de caza.

Sustracción de sillares

En Alcudia, Lorenzo Bover Pericás, cantero, denunció a la Guardia civil que con ocasión de haber faltado unos días del tajo que tiene en una cantera propiedad de don Manuel Villalonga, denominada «Ca na Carregada» y de un depósito de sillares que allí tenía, le habían sustraído 19 piezas de dicho material, valoradas en 25 pesetas.
Dicha fuerza llevó a cabo diligencias encaminadas a esclarecer el suceso, dando aquellas por resultado la detención de Jaime Martí Roca, quien se confesó autor de la sustracción.
El hecho fué denunciado a la autoridad judicial.

El Código de Circulación

La Guardia civil de los puestos de Marratxi, Campos, Pollensa, Sineu, Santa Margarita, Binisalem, Muro y Calviá, ha denunciado a varios conductores de vehículos por infracción del Reglamento de Circulación.

Curados en la Casa de Socorro

Accidentes de la circulación
Un automóvil atropelló a Gabriel Supervilla Amengual, de 38 años, con domicilio en la calle de Juan Maragall, 35, produciéndole un esquinque en el tobillo derecho y una contusión en el pie del mismo lado.

También fué atropellado por un automóvil Francisco Sánchez Pérez, de 63 años, habitante en la calle del Rayo, 7.

Se le apreció en la casa de socorro una herida contusa en la región temporo-parietal derecha y contusión con hematoma, en la región frontal del mismo lado.

Un ciclista atropelló a Margarita Bisquerra Barceló, de 57 años, domiciliada en la calle de Gelabert de Centelles, 51, produciéndole una herida contusa en el arco superciliar izquierdo y una contusión en la rodilla del mismo lado.

Caída

Miguel Bosch Sánchez, de 13 años habitante en la calle de Teix, 11, se cayó, sufriendo un esquinque en la muñeca izquierda.

Agresión

Francisca Valens Torres, de 28 años, domiciliada en la calle de Cabrera, 35, fué agredida con una botella, sufriendo heridas contusas en las regiones frontal y temporal.

RELIGIOSAS

Santos del día

San Felipe Benicío, confesor.

Cuarenta Horas

Empiezan en la iglesia de Madres Capuchinas, dedicadas a Snta. Rosa.
Por la mañana Misa y exposición del Santísimo.
Por la tarde, después de rezado el Santo Rosario se practicará un solemne Triduo en honor de la Santa, y acto continuo reserva de Su Divina Majestad.

Visita

A la Virgen de la Soledad en las Mifonas.

Leña de olivera

Aserrada para cocina y calefacción A precios económicos Servicio a domicilio Reina Esclaramunda, 24 — Teléf. 2872 Esquina Plaza Toros vieja

¡¡ Plata... Oro !!

Puede obtener máximo rendimiento vendiendo en Zavellá, 23. FABRICA.

SEGURO CONTRA DEFUNCIONES La Funeraria LIORET

GENERAL MOLA 25-29 TELEFONO: 2017

NACIONAL HOTEL

Armada, 101 - Teléfono 2981 - S'AIGU DOLÇA PALMA DE MALLORCA

Habitaciones - Gran confort - Cocina esmerada - Espléndidas terrazas con Jardín - Playa para baños - Pistas de Tennis frente al Hotel - Refugio propio.

ULTIMAS NOTICIAS

BOLETIN INTERNACIONAL

CRONICA

RADIO NACIONAL

La nota española al Comité de No intervención

(DE RADIO NACIONAL)

La Nota del "Caudillo" dirigida al Comité de No intervención, suena con claridad meridiana. Entre las hipocresías y medias tintas que tienen a Europa sumida en el caos, la Nota de nuestro gobierno tiene estas dos cosas difíciles: claridad y precisión.

En ella se ve la buena voluntad que existe en nuestro ministerio de Asuntos Exteriores para que nuestro conflicto no se extienda a Europa y para favorecer el cumplimiento de la misión para que ha sido creado el Comité de Londres. En primer lugar, se acepta la retirada de diez mil voluntarios de cada bando, sin previo recuento del número total de los existentes. En segundo lugar, se ofrece la concesión de dos puertos de seguridad, en la zona de Levante, para el comercio de viveres con la España roja; y en tercer término se ofrece por nuestro gobierno una delimitación del concepto de objetivos militares para aminorar los daños producidos en los bombardeos de la aviación.

Estas tres concesiones prueban por sí solas la buena intención de nuestro gobierno para llegar a la realización del Plan propuesto por el Comité. En compensación de esto, no se exige más que una cosa: el reconocimiento de los derechos de beligerancia, lo cual, como dice la Nota, es un derecho, es algo que se puede exigir puesto que la situación de hecho nos coloca a los nacionales dentro de las condiciones exigidas por el derecho internacional para actuar como beligerantes. Y el reconocimiento de este hecho innegable, de que estamos haciendo la guerra, es decir, que somos beligerantes, victoriosos además, evitaría muchos incidentes peligrosos. El derecho de visita a los barcos sospechosos resuelve

rio muchos problemas y sería de resultado mucho más eficaz que todos los controles imaginables de la no intervención.

En cuanto a la retirada de voluntarios, la nota de nuestro ministerio propone la retirada inmediata de diez mil de cada parte sin previa requisita ni recuento, sin esperar a ese largo trabajo de estadística, de varios meses de operaciones matemáticas durante los cuales la mala fé de los leguleyos rojos habrá de encontrar seguramente campo abonado para todas sus trampas y ocultaciones.

Pide también la nota un refuerzo de la vigilancia de fronteras y el control marítimo, para que no se repita el caso de que barcos con observadores del Comité de Londres que llevaban cargamento de material de guerra para los rojos:

Nosotros somos los más interesados en que el reglamento se cumpla y en que la política de no intervención limpia y auténtica se lleve a cabo. Tal es el espíritu que respira la contestación de nuestro gobierno, que hace solemne declaración de que España no consentirá la más mínima restricción de su soberanía, la merma más leve en nuestro territorio. No somos nosotros los que ofrecemos Marruecos o Menorca a nadie.

La Nota del Generalísimo ha impresionado en todas partes. En Francia y en Inglaterra ha sido acogida de distintos modos, cada cual con arreglo a sus simpatías, pero se reconoce en general su abierta intención de resolver la situación internacional de España, y las sugerencias que hace a tal efecto nuestro gobierno son estudiadas con la mayor atención.

RADIO NACIONAL

Casos y cosas

El «gobierno de Unión nacional» —como pretendía titularse el gobierno marxista— con la crisis última ha dejado de ser tal gobierno de unión nacional. Los catalanes y los vascos acaban de demostrar que es más bien el gobierno de la «desunión internacional». Lo que Negrin preside es la desunión internacional de Barcelona.

«Las Noticias» de Barcelona recuerda en un artículo que Lister ha dicho varias veces que los compañeros franceses que llegan como voluntarios a la España republicana, lo hacen para defender a Francia.

Pero Negrin a esto lo llama «guerra de independencia».

Cosas de Negrin... El representante del magisterio afiliado a la CNT presentó al gobierno rojo una serie de peticiones en nombre de los maestros sindicalistas. Y todas han sido denegadas.

Porque el gobierno de Barcelona no puede aceptar más que las peticiones que vengan presentadas por la estrella de cinco picos...

En el Monasterio de Monserrat, de Barcelona, ha tenido lugar una orgia pantagruélica para conmemorar no sabemos que aniversario de UGT.

Como puede verse, cuando se trata de comer, todos los lugares son buenos. Los marxistas, que quemaron los conventos en plena paz, no tienen inconveniente en llenar el buche entre los muros del Monasterio de Monserrat.

A nuestros suscriptores

Les recordamos que, por disposición del Ministerio del Interior vienen obligados a abonar el recargo de CINCO CENTIMOS por ejemplar, en el precio de los números de los domingos, a beneficio de los COMBATIENTES

Este recargo, a razón de VEINTE o VEINTICINCO CENTIMOS AL MES, se hará figurar en todos los recibos que a partir de la publicación de este anuncio se extiendan.

Los suscriptores que tuvieren pagada la suscripción desde primero de Julio pasado, tendrán que abonar la cantidad que corresponda al tiempo por el que se suscribieron, tanto los de la capital y pueblos como los de las provincias y extranjero.

Los que giren el importe de la suscripción deberán tener en cuenta el aumento de los veinte o veinticinco céntimos al mes, sobre el precio corriente de la suscripción.

Las cantidades recaudadas por suscripción, al igual que las de venta, son entregadas semanalmente en la Delegación Provincial del Servicio Nacional de Prensa.

Los rojos que se pasan fingiendo ser infelices

Un caso ejemplar: Se presentó, se fugó, ha vuelto a presentarse y resulta ser el jefe de una checa.—El número de prisioneros es de tanta magnitud que crea una preocupación a las autoridades nacionales

Nuestra magnífica e invencible infantería, nuestros certeros artilleros y nuestros infatigables aviadores han ocasionado una enorme derrota a las fuerzas marxistas. El castigo que venimos aplicando a los rojos ha desmoralizado a tal extremo a los milicianos que sus mandos han tenido que recurrir a castigos inhumanos para evitar replegues catastróficos. En segunda línea, los rojos han situado ametralladoras para obligar a sus fuerzas a continuar permaneciendo en las primeras líneas aguantando el castigo continuo que la victoriosa e infatigable infantería del Generalísimo les viene infligiendo.

Hoy ha sido más elevado que nunca el número de prisioneros y de cadáveres que nuestros soldados han recogido. También ha sido importantísimo el material de todas clases que ha caído en nuestro poder, todo él de fabricación extranjera y de importación reciente. Y la desmoralización entre los rojos aumenta por horas, como se demuestra claramente por los prisioneros que continuamente se pasan o se dejan coger por nuestros soldados. Porque sigue creciendo la oleada de prisioneros. Me consta que este problema preocupa de modo extraordinario a nuestras autoridades. Se están habilitando locales y campos de concentración porque ya no hay sitios dispuestos para atender a esta nueva invasión de evadidos y capturados. ¡Y pensar que durante tanto tiempo los rojos internacionales hacían campaña en el mundo asegurando que a todo rojo que caía en nuestro poder, sin más ni más les quitábamos de en medio con unos tiritos! Si tal hubiéramos hecho no tendríamos que sentir la preocupación de que hoy les hablo.

Pero como ha ocurrido todo lo contrario, como hemos llevado a límites inconcebibles nuestra magnanimidad, ahora nos encontramos en estos apuros. Porque a pesar de las acostumbradas mentiras de la propaganda roja, ya no hay combatiente marxista que ignore que pasando a nuestro campo no corre el riesgo menor. Tan lo saben y lo resaban en un cierto modo abusan y se precientan con capa de benditos en nuestras filas una clase de pájaros, que ya, ya... Veán Vds. este caso.

En el fragor de la lucha que lleva la muerte por doquier cuando cesa el fuego estos previsores buscan la vuelta a sus líneas y cuando no pueden hacerlo por haberlos rebasado nuestros muchachos, se camuflan de infelices y se presentan diciendo: «Aquello es insufrible, yo estaba con ellos a la fuerza».

Pues bien, como digo, se presentó de noche entre nosotros un sujeto todo derrota y que en sus respuestas daba muestras de verdadero cretino. Al día siguiente, se le llevó a un campo de concentración. Al llegar entre dos luces, en seguida se fingió enfermo, le llevaron al hospital, se acostó y a la mañana siguiente había desaparecido; se había fugado. He aquí que en un combate a los dos o tres días se le ha vuelto a coger, mejor dicho, se ha vuelto a presentar. Solo que esta vez fué por la mañana y dió tiempo a que llegase de día al mismo campo de concentración en el que había estado anteriormente. Tuvo la mala idea de querer fingirse otra vez enfermo, pero reconocido como el que se había fugado en días anteriores, se le hizo pasar entre los otros presos por si alguien daba referencias de él que era precisamente lo que trataba de evitar porque el tal sujeto había sido nada menos que jefe de la checa del Hipódromo de Madrid, jefe después del pelotón de Madrid moderno y contaba su conciencia con mil sentencias de muerte por él dictadas y más de 300 infelices que cuando él dió la voz de fuego a su pelotón cayeron para siempre en tierra.

Con esos testimonios le está juzgando un tribunal pues en casos de tanta perversidad y de tanto cinismo la justicia de Franco procede con todo género de garantías procesales. Nosotros somos así y no nos aparta del buen proceder ni el odio que los rojos ponen constantemente en juego, inmolando a gran escala a centenares de inocentes. Nosotros hacemos justicia plena y no nos duele el ser misericordiosos aún que con ello nos creamos preocupaciones, casi conflictos y de vez en cuando pretendan sorprender nuestra fé haciendo burla de nuestros buenos sentimientos y buen proceder.

EL TEBIS ARRUMI

La situación de la España roja

Sigue la actitud de Companys contra Negrin.—La Agencia D. N. B. recibe noticias de San Juan de Luz procedentes de Barcelona, dando cuenta de que el Gobierno catalán, ha celebrado un Consejo de Ministros para ocuparse de las medidas adoptadas por el comité rojo negrino, que a juicio de la Generalidad van dirigidas contra Cataluña.

El presidente Companys, según estas noticias, tiene el propósito de oponerse al Gobierno de Negrin, ofreciéndole la mayor resistencia posible a las disposiciones que acaba de adoptar y es secundado en esta actitud por la población catalana, para captarse a la cual le dirigirá proclamas por todos los medios posibles, invitándola a seguir por este camino de resistencia al Gobierno, y animándola a prestar su completo acuerdo a esta actitud. «La Publicidad» ha aparecido con numerosos blancos de la censura, por haber tomado partido por los ministros Ayguadé e Irujo, que como se sabe, acaban de salir del ministerio Negrin.

Dimiten los afectos a Companys.—Barcelona.—Los incondicionales de Companys Nicolau, D'Oliver, Presidente del Banco de España, y Pedro Corominas, en vista del actual estado de cosas, han presentado la dimisión de sus cargos. Dimisiones que agravan la situación.

Toulouse.—Las dimisiones del llamado presidente del Banco de España Nicolau D'Oliver y de Pedro Corominas, han tenido la virtud de agravar aún más la situación en Barcelona.

El respeto de los rojos a la Religión.

Perpignan.—Los rojos han llevado a cabo una nueva hazaña que pone de relieve cual es el respeto a la religión, a pesar de los Trece puntos de Negrin, celebrando en el magnífico Monasterio de Monserrat, que ha servido de escenario, para conmemorar el 50 aniversario de la fundación de la U. G. T., en que se han reunido todos los dirigentes socialistas bajo la presidencia de Alvarez del Vayo, con la concurrencia de los

dirigentes comunistas de las federaciones comunistas de trabajo de Méjico y de la C. G. T. francesa. Sin comentarios.

«La Publicidad» contra la autonomía.—Barcelona.—En el diario «La Publicidad» de esta capital, se publica un artículo titulado «Otra vez la unidad» y en dicho artículo se dice: la unidad no es sólo una necesidad plasmada en las primeras páginas de los diarios, porque sin unidad no puede haber victoria, sino que la unidad ha de sentirse en el fondo del corazón y a ella se oponen las rencillas de nuestros políticos».

Este artículo publicado después de la reconstrucción del Gobierno Negrin, al que se llamaba gobierno de la unidad, revela que los rojos se encuentran muy faltos de ella.

El miedo de Ossorio y Gallardo.—Ossorio y Gallardo, que ya sabemos tenía miedo desde Septiembre de 1936, parece que sus temores se han convertido en convicción profunda. En un artículo suyo que ha publicado «La Vanguardia», del 5 de Agosto, se dicen las siguientes palabras: «Examinemos ahora la hipótesis desconsoladora. Perdemos la guerra. ¿Resultaremos todos unidos? ¿Habrá acabado con tan horrible tragedia nuestras obligaciones? En modo alguno. Ese mismo día comenzaremos la restauración liberal.» Si se tratase de una simple hipótesis, la cosa podría ir. Pero no; Ossorio continúa: «En previsión de tan espantosa eventualidad deberíamos desde hoy establecer contacto con el extranjero, en suma, tener dispuesta la muela defensiva que habrá de ser universal.»

«No equivalen todas esas palabras a un total abandono de la partida?»

Deseo casita

o piso confortable, con muebles y ropa cerca Palma (Terreno, etc.) para familia cinco personas, sin niños. Ofertas por escrito al n.º 15.328, Admón. EL DIA - Danús, 2.

Compráramos

Sinfin de 1 m. Ofertas, Industria, 90.

Crónica de París

El día 18 Mr. Daladier anunció que el domingo a las 8 de la noche pronunciaría un discurso para exponer los remedios adecuados a la defensa de la moneda. Esta promesa del señor Daladier despertó mucha expectación. El asunto era de extraordinaria importancia. Se explicaba perfectamente el interés por el discurso del Sr. Daladier. Y ayer cumplió su palabra. Anoche expuso a través de la radio la energía mental concentrada durante tres días de meditación.

Es interesante resaltar que Daladier esta vez sostuvo que las fuerzas de Francia no dependen de su ejército, sino de la producción y de la estabilidad del franco. A continuación descubrió el pavoroso descenso de la renta nacional, que en 1931 era de 49 mil millones de francos y en 1937 había bajado a 22 mil millones, es decir, mas del 50 por 100. Entonces Daladier, ante este alarmante panorama, señaló lo que el denomina «camino de salvación»; la semana de 40 horas, vigente solo en Méjico y en Francia, debe ser ampliada a 48, en atención a las exigencias nacionales del momento presente, y terminó su discurso con esta solemne declaración: «Francia, el Estado democrático mas empobrecido y mas amenazado, no puede perder el tiempo en controversias, sino orientar su vida hacia un más claro porvenir».

Las palabras fuertes de Daladier ya han producido sus efectos. Por de

pronto, los ministros de Obras públicas y del Trabajo han presentado la dimisión de sus cargos. Se dice que ambos ministros habían hecho cuestión de honor la intangibilidad de la semana de 40 horas, pero también se afirma que ambos marxistas estaban más que fracasados, sobre todo Mr. Ramadier, el cual se había mostrado incapaz de resolver la huelga de los cargadores de Marsella, que cuenta mas de seis semanas de duración.

Los dos ministros han sido substituidos por personas de confianza del presidente del consejo. Pero la confianza que el consejo y su presidente inspiran al país no aumenta con el discurso de Daladier, porque en cinco meses que lleva éste en el poder ha demostrado ser incapaz de demostrar con hechos, no con palabras como se administra bien una nación.

Mr. Duclos, vicepresidente de la cámara y secretario del grupo parlamentario comunista, ha dirigido una carta al secretario general de la delegación de izquierdas en la que le pide convoque a estas lo más rápidamente posible para defender la semana de 40 horas y oponerse a su abolición. Por su parte la CGT en vista de la crisis ha convocado a una reunión extraordinaria. Leon Blum está ya afilando su estilete...

¡Hay que suprimir discursos y dar en el clavo, Monsieur Daladier! París, 23, noche.

RADIO NACIONAL

NOTICIARIO

Sevilla.—Se han celebrado solemnes funerales por el alma de Fernando Primo de Rivera, Julio Ruiz de Alda y demás falangistas caídos por Dios y por España en las matanzas cometidas por los rojos en la Cárcel Modelo de Madrid, hoy hace dos años.

A la Misa, celebrada en la Catedral, asistieron el Jefe Provincial de Falange Española Tradicionalista y Gobernador Civil de la provincia, Pedro Gamero del Castillo, todas las Jerarquías provinciales y locales del Movimiento, y un público que llenaba completamente el templo, cuyas naves centrales ocupaban camaradas de Falange Española Tradicionalista y de las JONS de Sevilla y de Madrid.

Terminados los funerales, los asistentes se trasladaron a la Cruz de los Caldos, desfilando en ella coronas de flores.

Se leyeron varios pasajes del discurso que Ruiz de Alda pronunció el 29 de octubre de 1933, en el acto

de fundación de la Falange, en el Teatro de la Comedia, de Madrid.

El Jefe provincial pronunció los «Presentes» de rigor; terminando el acto con un brillante desfile.

Salamanca.—De todas las provincias de España llegan reportajes referentes a los funerales y actos neológicos celebrados en sufragio y memoria de los asesinados en Madrid el 23 de agosto de 1936.

Estokolmo.—Un mozo sueco recientemente evadido de las filas de los rojos ha regresado a Suiza. Declara que desató del campo marxista a los cuatro días harto de las atrocidades comunistas.

Fué alistado para ir a luchar en España, en una oficina que los marxistas tienen en París y que funciona, según dice, con pleno conocimiento de las autoridades francesas.

Noticias del Extranjero

Francia

Daladier pronuncia un discurso de tema financiero y económico que retrató la situación de Francia.—Se produjo por la jornada de 48 horas semanales

París.—El presidente del gobierno de Francia, Mr. Daladier, ha pronunciado hoy a las ocho un discurso sobre temas financieros y económicos relacionados con la defensa del franco; entre otras cosas el jefe del gobierno francés ha manifestado que la devaluación del franco en relación con los cambios traería como consecuencia la ruina de la colaboración internacional; ha añadido que el retorno de los capitales, el aumento de los ingresos de las cuentas corrientes y el incremento de los ingresos públicos prueban la confianza del pueblo francés, pero ultimamente los conflictos han repercutido en el mercado francés que es más sensible que los demás mercados a pesar de haberse pagado los trabajos que se han servido en valor oro habiendo los rendimientos disminuido en un 68 por 100.

El señor Daladier ha propuesto para la solución del problema planteado aumentar el rendimiento e incrementar el trabajo que con el rendimiento y las nuevas cargas públicas bastarían para nivelar el presupuesto ha habido necesidad, agrega, de adoptar una política de inflación, no se pueden pedir sacrificios sino de organizarse de una manera tenaz para reanimar el rendimiento del país.

Expuso la necesidad, el presidente del Consejo, de modificar la jornada de 40 horas con arreglo a las necesidades actuales; esta ley solo ha sido adoptada por Francia y Méjico pues mientras la situación actual subsista se debe trabajar más de 40 horas y llegar a las 48; no se trata de anular la ley sino de facilitar el trabajo sin considerar como horas extraordinarias las demás que serán pagadas con un pequeño recargo.

Añadió el ministro que es preciso

organizar las empresas para lograr un mayor rendimiento así como para restaurar la paz social.

Dijo el señor Daladier que confiaba en poder detener la elevación de precios que es de una imperiosa necesidad para destruir la amenaza mortal para la moneda.

Dijo también que las concesiones de préstamo a plazo corto y el aumento de impuestos bastarán para salir del paso.

Anunció el señor Daladier que en breve precisará las normas de los planes que ha esbozado en su discurso para asegurar de esta manera y evitar el retroceso material y comercial para la prosperidad de Francia dentro de la paz y de la armonía.

Alemania

El regente de Hungría llega a Viena siendo recibido por el lugarteniente del Fuhrer

Viena—Esta mañana a las diez cincuenta y ocho ha llegado el regente de Hungría almirante Horthy con su esposa y el ministro de asuntos exteriores.

Fueron recibidos por el lugarteniente del Fuhrer, Seiss Inquart, como también por otros varios ministros y personalidades del partido nacional socialista.

Seiss Inquart pronunció las siguientes palabras de bienvenida: Tengo el honor en nombre del Fuhrer Canciller del Reich y en territorio del Reich alemán de concederles esta cordial bienvenida.

Sed bienvenidos a estas tierras de Austria porque con esta unión que representáis significáis la realización del deber alemán, que es esta paz que constituye la salud de las naciones.

Las ilustres personalidades continuaron su viaje entre las aclamaciones de la multitud.

HUOFU

Se da en arriendo uno de diez cuartas con molino y motor. Informes: Sindicato, 150, 1.º.